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ПРОВЕРИМ, КАК СДЕЛАЛИ
В Иркутске началась приемка дорог, отремонтированных 
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КАК ИРКУТЯНЕ ПРИБЛИЖАЮТ ПОБЕДУ
Фонд «Любимый город» для наших бойцов СВО:  

«Без помощи никто не останется»
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— Михаил Николаевич, это 
правда, что всего за пять 
месяцев работы фонд «Лю-
бимый город» отправил 
больше десяти автомобилей 
на фронт?
—  Шестнадцать автомобилей! 

Это микроавтобусы, УАЗы, ЗИЛ, 
ГАЗы и прочие автомобили повы-
шенной проходимости. Всю эту 
технику укомплектовали ходовы-
ми запчастями. Кроме того, почет-
ные граждане Иркутска собрали 
больше полутора миллионов ру-
блей, на которые мы купили для 

наших бойцов по их просьбе два 
квадроцикла. А на пожертвования 
членов городской Общественной 
палаты приобретен, подготовлен 
и передан в зону СВО автомобиль 
«Митсубиси Делика». И конеч-
но же, мы постоянно на связи 
с нашими бойцами и помогаем 

ремонтировать отправленную 
туда технику. Более того, кроме 
высокопроходимых машин и бое-
вого оборудования фронту нужно 
и многое другое: электроприбо-
ры, пилы, кровати, газовые печи, 
лопаты. Мы отправляем и такую 
помощь.

— А как принимается ре-
шение: кому именно помочь? 
И как определяете, что кон-
кретно нужно бойцам?
—  Вся наша помощь — исклю-

чительно адресная, по офици-

ТЕМА НЕДЕЛИ

Артур Жариков, 
тренер:
—  У меня, конечно же, есть 

опыт помощи воинам СВО 
через различные благотво-
рительные фонды, их сейчас 
много — и в иркутские фонды, 
и непосредственно в Донбасс 
отправлял. Это всегда спонтан-
ное решение: увидел в соцсе-
тях призыв — перевел деньги, 
обычно это тысяча рублей. 
Пусть эта сумма небольшая, 
но я рассуждаю так: если много 
людей отзовется, плюс госу-
дарство, конечно, обеспечивает 
всем необходимым — получит-
ся вполне ощутимая помощь. 
Главное, чтобы наши ребята, 
которые там рискуют жизнью, 
чувствовали нашу постоянную 
поддержку, как говорится, 
со всех сторон.

Дарья Астафьева, 
юрист:
—  Я постоянно участвую 

в сборе средств для нужд СВО, 
с самого начала спецоперации. 
Регулярно вижу призывы о по-
сильной помощи в различ-
ных группах в мессенджерах 
и практически всегда откли-
каюсь. Самый последний наш 
вклад, причем не только мой, 
но и всей нашей организации 
— сбор средств для подготовки 
к новому учебному году детей 
Донбасса. Собирали деньги 
на закупку всего необходимого. 
Часто откликаемся на предло-
жения помочь в закупке тканей 
для пошива обмундирования 
нашим воинам. То есть в на-
шем случае это не какая-то 
единовременная помощь, а по-
стоянный процесс.

Артем Кунц, менеджер 
по работе с клиентами:
—  Пока у меня нет опыта по-

мощи именно бойцам СВО, хотя 
различным благотворительным 
фондам деньги я переводил 
в разное время. Тема поддерж-
ки СВО мне максимально близ-
ка, прежде всего по личным 
причинам: мой папа сейчас 
воюет в Донбассе. Я им очень 
искренне горжусь, как и всеми 
теми, кто сейчас находится 
в зоне боевых действий. Я знаю, 
что им важна даже не столь-
ко поддержка материальная, 
сколько моральная, когда они 
понимают, что о них думают, 
о них заботятся, за них пережи-
вают — это очень хорошо вли-
яет на их моральный дух, а это 
сейчас предельно важно!

С иркутянами беседовала  
Елена Алексеева. Фото автора

Татьяна Яковлева, 
пенсионерка:
—  Лично я для себя уже 

давно решила: те мужчины, 
которые в трудную минуту для 
страны защищают наши инте-
ресы, достойны всяческой под-
держки. У них остались здесь 
дети, родственники — и вот им 
я пытаюсь помочь, сделать то, 
что в моих силах. Детей вожу 
к себе на дачу, семьи угощаю 
фруктами и овощами, которые 
вырастила на своем огороде. 
Я устраиваю такой волонтер-
ский детский сад на несколько 
часов, стараюсь за это время 
ребятишек воинов СВО чему-то 
обучить, интересно провести 
время, иногда книжку почи-
тать, показать познавательное 
видео. И в ответ вижу такие 
искренние эмоции, что готова 
этим заниматься снова и снова.

Наталья Семченко, 
пенсионерка:
—  Конечно, я готова помо-

гать нашим ребятам, которые 
нас всех с вами защищают 
в зоне боевых действий в Дон-
бассе, у меня есть в этом по-
требность. Но я не знаю, где 
себя предложить… Готова 
и деньгами помочь, и вязать 
все, что нужно, и сетки делать, 
но не знаю, куда конкретно 
обращаться. По телевизору, 
если и показывают, адреса 
не называют, или я не успеваю 
записывать. Я сейчас живу 
в новостройке, мне даже интер-
нет пока еще не провели, все 
в процессе. И спасибо, что вы 
мне дали номер телефона бла-
готворительного фонда «Лю-
бимый город» — теперь знаю, 
куда обратиться, что там точно 
не мошенники, а реальный 
сбор помощи нашим бойцам.

НИКТО ОТ ВОЗМОЖНОСТИ ПОМОЧЬ НЕ ОТКАЖЕТСЯ
На этой неделе мы спросили у иркутян:  «А как вы готовы помочь нашим бойцам в зоне СВО?»

Окончание на стр. 13

КАК ИРКУТЯНЕ ПРИБЛИЖАЮТ ПОБЕДУ
Фонд «Любимый город» для наших бойцов СВО:   

«Без помощи никто не останется»

Пока воины из Иркутска 
— и добровольцы, и мо-
билизованные, и те, кто 

выбрал службу по контракту 
— защищают интересы России 
в зоне специальной военной 
операции, здесь, на родине, идет 
непрерывная работа по органи-
зации помощи бойцам. Горожа-
не собирают деньги на технику, 
снаряжение и обмундирование, 
шьют, вяжут, оказывают раз-
ную поддержку: от материаль-
ной до социальной. В марте 
по инициативе мэра Иркутска 
Руслана Болотова совместно 
с общественно-патриотическим 
движением, Общественной пла-
той Иркутска был создан Благо-
творительный фонд поддержки 
общественно-патриотических 
инициатив «Любимый город». 
Михаил Лунев, директор фонда, 
рассказал «Иркутску», как город 
помогает своим бойцам в Дон-
бассе.

Михаил Лунев, директор благотворительного фонда 
«Любимый город», говорит, что задача фонда не только 
помогать бойцам в Донбассе. Работа ведется по трем 
векторам: материальная помощь фронту, социальная 
и психологическая поддержка родных и близких бой‑
цов, организация различных патриотических мероприя‑
тий в Иркутске для членов семей воинов СВО

На фото — праздник в День защиты детей на терри‑
тории Дома Волконского, организованный бла‑
готворительным фондом «Любимый город». Его 
директор Михаил Лунев рассказывает, что фондом 
проводится масса мероприятий, от простых встреч 
за чаепитием до массовых праздников с обширной 
культурной программой
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САМБО-ВСТРЕЧА 
НЕ НА ТАТАМИ

Руслан Болотов:  
«Есть планы построить 

в нашем городе центр самбо 
и бокса»

—  Сделаем все возможное, чтобы Иркутск принял в этом 
участие. Тем более что сегодня есть планы построить в на-
шем городе центр самбо и бокса, который будет включать 
несколько залов для занятий и площадку для крупных сорев-
нований, — отметил мэр Иркутска Руслан Болотов.
Сергей Елисеев провел экскурсию по Международному 

центру самбо, построенному в 2022 году. Этот спортивный 
комплекс не имеет аналогов в мире по функциональному 
наполнению и соответствует всем международным требо-
ваниям. Семиэтажное здание площадью 45 тыс. кв. метров 
находится в Лужниках, объединяя под одной крышей два 
спортивных сооружения: центры самбо и бокса. Залы для со-
ревнований, тренажерные залы, бассейны, офисы Междуна-
родной и Всероссийской федераций самбо, зрительские залы 
— центр поражает своими масштабами и возможностями. 
Столичный опыт планируют перенять в Иркутске!
Начальник управления по физической культуре, спор-

ту и молодежной политике Дмитрий Абрамович рассказал 
о подготовке спортсменов-единоборцев, которая уже ведется.
—  В иркутских школах № 27 и № 25 активно реализуется 

федеральный проект «Самбо в школу», в рамках которого 
приобретены оборудование и инвентарь, с детьми работают 
профессиональные тренеры. С этого года занятия начнутся 
в школах № 40 и № 9. В будущем будем организовывать сек-
ции единоборств и в других образовательных учреждениях, 
— подчеркнул Дмитрий Абрамович.

Программа рассчитана на 1–11-е классы. Для разного 
уровня подготовки формируют план мероприятий и раз-
рабатывают методические рекомендации. Федерация самбо 
обеспечивает учреждения необходимым инвентарем.

Илья Спирин
Фото пресс-службы администрации Иркутска

Создание такого спортивного сооружения мэр 
Иркутска Руслан Болотов обсудил с президен-
том Всероссийской федерации самбо Сергеем 

Елисеевым в ходе рабочей поездки в Москву. Сергей 
Елисеев рассказал Руслану Николаевичу, что феде-
рация разработает типовой проект центров самбо, 
который будет реализован в регионах России.

Мэр Иркутска Руслан Болотов — 
в Международном центре самбо 
и бокса в Лужниках в Москве. Сергей 
Елисеев, президент Всероссийской 
федерации самбо, показывает главе 
нашего города семиэтажное здание 
(!) центра. Главная его особенность 
— наклонный зеркальный потолок 
с оптическим эффектом, который по‑
зволяет наблюдать за тренировками 
даже с улицы!

УШЛА МАШИНА НА ФРОНТ
Из Иркутска в зону СВО отправили «Урал» 

с гуманитарным грузом

Сбор организовал иркутянин 
с позывным Егерь, участник 
специальной военной опе-

рации. Инициативу поддержали 
областное правительство, админи-
страция Иркутска, муниципальные 
предприятия, бизнес-сообщество, 
волонтерские и общественные ор-
ганизации, жители региона.

—  Нам очень помог Валерий Алексеевич 
Заречный. Он передал «Урал». Перед этим 
провел техническое обслуживание машины, 
установил новый тент, постелил полы в ку-
зове. Откликнулось большое количество лю-
дей. Татьяна с сыном Александром из Усть-
Кута приобрели мобильную баню. Также 
доставим два поддона с питьевой водой. Был 
и специальный заказ от ребят: геркулес, 
пшенная и манная крупы, яичный порошок, 
сухое молоко. Закупили столько, что хватит 
месяца на два, — рассказал Егерь.
Иркутянин постоянно находится на связи 

с бойцами, поэтому учитывал их пожелания. 
В машине все, что необходимо на передовой: 
инструменты, маскировочные сети, газовые 
печи, бензоэлектростанция, мотопомпа, ра-
ции, продукты питания, средства гигиены.
В апреле этого года Егерь добровольцем 

ушел на СВО. По состоянию здоровья через 
несколько месяцев приехал домой. Сейчас 
он в порядке и намерен продолжить службу.
С начала специальной военной операции 

администрация города оказывает поддержку 
военнослужащим и их семьям. К этой работе 
подключились главы округов, руководители 
муниципальных предприятий и структурных 
подразделений мэрии.
—  Важно, чтобы иркутяне, которые сей-

час выполняют воинский долг, знали, что 
у них надежный тыл. В годы Великой Оте-
чественной войны жители нашего города 

совершили трудовой подвиг. И сейчас мы 
не остаемся в стороне. Системная работа 
по оказанию помощи участникам СВО и их 
близким будет продолжена. Для этих целей 
создан благотворительный фонд «Любимый 
город», который поддерживает инициативы 
неравнодушных горожан. Все вместе мы 
укрепляем боевой дух наших бойцов, — от-
метил мэр Иркутска Руслан Болотов.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации Иркутска

ГДЕ УВИДИМ «ГОЛОС УЛИЦ»?
Городская власть определила места для новых 

муралов в Иркутске

С 21 по 31 августа в нашем 
городе пройдет всероссий-
ский фестиваль «Голос 

улиц». Участие в нем примут 
молодые художники из девяти 
регионов страны. Они будут рас-
писывать фасады жилых зданий, 
подпорные стенки, объекты ин-
женерной инфраструктуры. Все 
площадки согласованы с админи-
страцией Иркутска.

—  Безусловно, мы оказываем содействие 
проекту, поддерживаем уличное искусство 
и творческий потенциал молодежи. Фе-
стиваль получает положительные отзывы, 
его результаты нравятся жителям и гостям 
города. Работы художников украшают Ир-
кутск, формируют его современный облик, 
а также позволяют бороться с теггингом 
и вандализмом, — подчеркнул главный ар-
хитектор города Антон Жуков.
В этом году мастера создадут муралы 

(вид монументальной живописи на стенах 
архитектурных сооружений. Это слово про-
изошло от испанского muro, что в переводе 
означает «стена». — Прим. ред.) на фасадах 
многоквартирных домов по адресам:
• ул. Розы Люксембург, 193;
• мкр. Первомайский, 10а, 7а;
• ул. Лермонтова, 277;
• ул. Лермонтова, 2;
• ул. Степана Разина, 9.
Также распишут первый этаж здания 

на улице Лермонтова, 281, фасад муници-
пальной библиотеки № 12, трансформа-
торную подстанцию на Лермонтова, 313а/1, 
канализационную насосную станцию 
на Верхней набережной, скейт-площадку 
на острове Юность.
Основной площадкой станет остров 

Юность. 26 и 27 августа здесь будет органи-

зована роспись кубов и скейт-рампы. В те-
чение недели пройдут лекции и дискуссии 
об уличном искусстве, мастер-классы и ин-
терактивы для взрослых и детей, прогулки 
и кинопоказы.

Семен Самохин
Фото golos-irkutsk.ru

Панно на одной из стен инфекционной 
больницы на улице Маршала Конева 
появилось в рамках проекта «Голос 
улиц». Самоотверженную борьбу 
с COVID‑19 олицетворяет женщина‑
доктор. Героиня словно улыбается 
глазами, даже находясь в защитной 
маске. Дополняет композицию Бабр — 
главный символ Иркутска, также пред‑
усмотрительно надевший маску

За рулем «Урала с гуманитарным гру‑
зом — иркутянин, участник СВО Васи‑
лий (позывной Егерь) был в отпуске 
на родине, теперь вновь отправляется 
в зону специальной военной операции. 
Более того, Василий организовал здесь 
сбор необходимой помощи для бойцов 
своего подразделения «Барс‑15». Чи‑
тайте в ближайших номерах «Иркутска» 
интервью с Егерем
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ПЕРЕСТАЛ СЧИТАТЬ ПОБЕДЫ
Иркутянин Виталий Чернов — единственный 
мировой призер по скайраннингу в России

—  В скайраннинг я пришел десять лет 
назад, до этого в течение 20 лет, со шко-
лы, занимался беговыми лыжами. Пер-
вым моим стартом был забег на пик Чер-
ского — попал туда совершенно случайно, 
— рассказывает Виталий Чернов. — Это 
было что-то вроде старта-тренировки. 
Удалось выиграть, понравилось, 
и со следующего года продол-
жил соревноваться в тече-
ние всего сезона.
Как говорит спор-

тсмен, лыжи и скай-
раннинг — это два 
вида спорта, которые 
не мешают друг другу: 
зимой это лыжи, летом 
— скайраннинг. Бегом 
занялся в рамках темповой 
тренировки, и в итоге это 
новое увлечение привело к но-
вым победам. Каждый год он при-
нимает участие в порядка 10–15 турнирах 
по скайраннингу. Их география — от Кам-
чатки до Крыма. Старты проходят везде, 
где есть горы. Виталий специализируется 
на одной из самых сложных дисциплин 
— вертикальном километре. И график 
состязаний довольно напряженный.
Например, в мае Виталий Чернов уже 

третий год подряд победил в гонке «Вер-
тикальный километр» фестиваля Red Fox 
Elbruse Race на Эльбрусе. На старт вышли 
около 200 спортсменов со всей страны. 
Виталий поднялся быстрее всех с высоты 
2500 метров до трех с половиной тысяч. 
Ему потребовалось всего чуть больше 43 
минут.

А до этого в апреле наш герой завоевал 
золотую медаль на турнире в Республике 
Ингушетия. Он финишировал первым 
в Джейрахском районе на всероссийских 
соревнованиях также в дисциплине «вер-

тикальный километр». Благодаря 
своим победам уровня страны 
наш герой входит в сборную 
России по скайраннингу.

За неделю до этих сорев-
нований он в девятый раз 
стал чемпионом России 
в забеге на пик Любви 
на Аршане «Козерог», 
в котором приняло участие 
более 300 человек. Впервые 
за всю историю «Козеро-

га» в этом году соревнования 
носили статус чемпионата России. 

Поэтому в поселок Аршан приехали 
сильнейшие скайраннеры страны. Луч-
шими стали иркутяне Виталий Чернов 
и Алексей Крицков. Разница в финише 
между Виталием и Алексеем составила 
всего семь секунд. В этой дуэли был уста-
новлен рекорд забега — 48 минут и шесть 
десятых секунды.
Ближайший старт Виталия Чернова как 

спортсмена — этап кубка России по аль-
пинизму и чемпионат Иркутской области 
по альпинизму, это гонка 36 километров 
и марафон 45 километров на пик Чер-
ского, соревнования пройдут 19 августа. 
Не сомневаемся, что и на этот раз у наше-
го героя будут новые победы.

Ольга Королева
Фото автора и из архива Виталия Чернова

Мы продолжаем рассказывать 
об увлеченных спортсменах 
Иркутска, на этот раз нашим 

героем стал известный скайраннер 
Виталий Чернов. В этом виде спорта 
он уже не раз становился чемпионом 
различных соревнований. Сейчас 
в его копилке столько побед, что ирку-
тянин в буквальном смысле слова уже 
перестал их считать! Только чемпио-
ном России был девять раз. В феврале 
2022 года стал призером чемпионата 
мира, завоевав второе место в Испа-
нии. На сегодняшний день это самая 
значимая победа в его спортивной ка-
рьере и первая медаль с соревнований 
мирового уровня за всю историю этого 
вида спорта в нашей стране.

Скайраннинг 
(skyrunning) 

— это скоростное 
восхождение, высот-

ный бег. По правилам 
Международной феде-
рации скайраннинга, 

гонка должна проходить 
на высоте не менее 
2000 метров с опре-

деленным укло-
ном.

Иркутянин Виталий Чернов выстроил свою жизнь так, что она полностью связана со спор‑
том: тренировки каждый день, и часто не по одному разу. Регулярно наш спортсмен ездит 
на сборы и соревнования. Когда находится в Иркутске — предпочитает кроссы по пересе‑
ченной местности на полигоне в Академгородке, где есть прекрасная лыжная трасса. На вы‑
ходные для тех же целей ездит на Аршан, Олху на двухдневные выездные тренировки. 
Но и результат того стоит — Но и результат того стоит — на фото победный финиш в одном 
из последних забегов в гонке «Вертикальный километр» фестиваля Red Fox Elbruse Race на 
Эльбрусе в Кабардино‑Балкарии ИРКУТЯНКА — ЛУЧШАЯ 

В РОССИИ ПО ТАЙСКОМУ 
БОКСУ

14‑летняя Софья Жукова победила 
на всероссийских соревнованиях 
и выступит на первенстве мира 

по тайскому боксу

Четырнадцати-
летняя ирку-
тянка Софья 

Жукова представит 
наш регион на первен-
стве мира по тайскому 
боксу, которое пройдет 
в сентябре в Турции. 
Это стало возможным 
благодаря ее абсолют-
ной победе на всерос-
сийских соревнова-
ниях в Тюмени. Там 
она стала абсолютной 
победительницей в че-
тырех поединках.

Турнир по муайтай в Тю-
мени прошел в конце июля, 
в нем участвовали 500 
самых сильных бойцов из 47 
регионов России. За Иркут-
скую область выступали 16 
человек, Иркутск представ-
ляли два спортивных клуба 
— это «Клинч 38» и «Спут-
ник», за который и выступа-
ла Софья.
На такие соревнования 

отправляют только опытных 
спортсменов. Поэтому все 
четыре боя дались иркутян-
ке нелегко, особенно фи-
нальный — со спортсменкой 
из Нижнего Новгорода Яной 
Лазовской.
—  Соня тренируется 

у меня с восьми лет, она уже 
принимала участие в пер-
венствах России, занима-
ла вторые и третьи места, 
но такой великолепный 
результат у нее впервые, — 
рассказывает «Иркутску» 
тренер спортсменки Иван 
Конельский. — И это при 
том, что бороться пришлось 
с победительницей Европы 
и призеркой первенства 
мира. И именно за волю 
к победе, за упорство глав-
ная судейская коллегия 
соревнований удостоила Со-
фью победы в специальной 
номинации «Лучший боец 
первенства России».

Сейчас Софья вместе 
с тренером отправилась 
на спортивные сборы 
в Усолье-Сибирское, и уже 
26 сентября девушка вы-
летает на соревнования 
в Турцию. Все лето у нее был 
непростой период — когда 
все ее сверстники отдыха-
ли на летних каникулах, 
у спорт сменки было по три 
тренировки в день. Но бла-
годаря этому труду она уже 
стала лучшей в своем весе 
в России и, надеемся, отлич-
но проявит себя на первен-
стве мира.

Ольга Королева
Фото из архива Ивана 

Конельского

Соне Жуковой 
всего 14 лет. 
Шесть из них она 
активно занимает‑
ся тайским бок‑
сом в иркутском 
спортивном клубе 
«Спутник». В спорт 
девочку привел 
отец, а ее посто‑
янным тренером 
был и остается 
Иван Конельский. 
Спортсменка 
уже четыре раза 
ездила на сорев‑
нования всерос‑
сийского уровня. 
Выступление в Тю‑
мени стало луч‑
шим за ее спор‑
тивную карьеру

Иван Конельский 
с 1998 года руководит 
клубом «Спутник» в Ново‑
Ленино, который является 
филиалом Дома детского 
творчества № 5. За это 
время его воспитанни‑
ца Тамара Тимофеева 
в 2012–2013 годах стано‑
вилась победительницей 
соревнований в Европе 
и на первенстве мира сре‑
ди женщин. А в 2020 году 
его подопечный Вячеслав 
Багий стал победителей 
первенства мира за бой 
с тенью — в условиях пан‑
демии технику спортсме‑
нов оценивали удаленно 
по веб‑камерам компьюте‑
ров. Надеемся, что в этом 
году Ивана ждет очеред‑
ной тренерский успех 
мирового уровня

Виталий Чернов 
в пресс‑зале наше‑
го еженедельника. 
Уже на протяжении 
пяти лет спортсмен 
возглавляет свой 
клуб по занятиям 
скайраннингом Black 
lynx (в переводе 
с английского это 
означает «черная 
рысь»). В него входят 
спортсмены со всей 
страны: для них 
иркутянин составля‑
ет план онлайн‑тре‑
нировок. За время 
работы клуба его 
воспитанники стано‑
вились чемпионами 
и призерами всерос‑
сийских соревнова‑
ний, входят в сбор‑
ную страны
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Город 
на светлой стороне
«Современная система улич-

ного освещения — важнейший 
элемент инфраструктуры раз-
вивающегося города. Чтобы ее 
модернизировать, необходимо 
сначала провести инвентари-
зацию всех фонарей в городе. 
Каждая световая точка должна 
учитываться. Между тем инвен-
таризацию ни разу не проводили, 

также нет единой системы, которая от-

слеживала бы работу каждой точки, поэтому тот 
или 

иной фонарь может гореть, а может и не гореть»,
 — 

рассказал мэр.
Только после проведения инвентаризации, 

убежден Руслан Николаевич, можно будет перейт
и 

к замене всех точек уличного освещения. Совре-

менное световое оборудование позволит менять 

дистанционно спектр света — от белого до желтог
о, 

в зависимости от времени суток, подбирая его дл
я 

каждой улицы индивидуально. «Однако для этог
о 

необходим инвестор. Сейчас мы работаем над эти
м, 

надеюсь, в следующем году приступим к реализац
ии 

задуманного», — добавил он.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МЭР ИРКУТСКА ОФФЛАЙН
Журналисты интернет‑портала IRK.ru встретились 

с главой города

В тот момент, когда 
Анастасия Токарская 
из IRK.ru сделала этот 
снимок, мэр города 
Руслан Болотов убеж‑
денно говорил о том, 
что нужно сохранять 
и развивать электриче‑
ский транспорт в Ир‑
кутске. «Один трамвай 
стоит около 86 миллио‑
нов рублей. Мы при‑
думали устанавливать 
новые корпуса на су‑
ществующие ходовые 
части — и это значи‑
тельно дешевле. С кол‑
легами запустили про‑
ектирование — замену 
трамвайных путей 
на Ленина, это будет 
сложный проект, но его 
необходимо сделать, 
чтобы центр привести 
в порядок, — рассказал 
Руслан Николаевич

Конечно же, поговорили и о мегапроекте в Иркутске — строительстве теплово‑
го луча на улице Баррикад. «Оно только идет, а мы уже определили, где будут 
находиться новые школы и детские сады, — рассказал Руслан Николаевич. — 
А вообще, чтобы школы Иркутска перешли на односменный режим работы, 
необходимо построить более 20 учреждений, но без долгосрочного планирова‑
ния достичь этого не получится»

Этим летом компания IRK.ru пере-
ехала в новый офис в центре 
города (поздравляем коллег. — 

Прим. ред.), и первым гостем стал наш 
мэр Руслан Болотов. После знакомства 
с коллективом за большим столом 
и чашкой чая Руслан Николаевич от-
ветил на вопросы журналистов ин-
тернет-портала и поделился планами 
городской власти по развитию Иркут-
ска. Сегодня в нашем еженедельнике 
— самое интересное и важное из этой 
беседы.

Что делать с бродячими псами?
«Федеральное законодательство, к сожалению, 

не дает защитить человека на территории города 
от безнадзорных собак. Согласно закону, мы долж-
ны их отлавливать, чипировать и отпускать в есте-
ственную среду обитания. На это сейчас город на-
правляет большие суммы — больше, чем на детский 
отдых. При этом ответственность за такой закон не-
сут не законодатели, а муниципалитеты. А страдают 
люди. Но эти меры прописаны в законодательстве, 
и мы обязаны им следовать. Большинство собак 
на улицах выброшены своими владельцами, и нуж-
но привлекать их к ответственности. Мы должны 
защитить детей, взрослых, пожилых людей, а сей-
час получается, что законодательство защищает 
животных».

По публикации Анастасии Марковой, IRK.ru
Фото Анастасии Токарской и пресс-службы администрации Иркутска

О реновации центра Иркутска
«Улицы Степана Разина, Ленина и Тимирязева необходимо кардинально переделать — это касается как дорог, так и тротуа-ров. Также необходимо заменить освещение: убрать свисающие провода под землю. Это будет большой проект, над реализацией которого администрация работает. Сейчас приводим в порядок тротуары вокруг 130-го квартала, и в скором времени со сто-роны Кожова можно будет комфортно ходить», — рассказал Руслан Николаевич, отвечая на вопрос о качестве плитки и от-сутствии местами освещения в центральной части Иркутска.

О реформе общественного 
транспорта
По словам мэра Иркутска, перед 

городской властью стоит несколько за-
дач. Сначала нужно пересмотреть весь 
транспортный каркас в городе: важно 
определить, какие улицы считаются 
магистральными, а какие — второсте-
пенными. После этого необходимо раз-
работать единую программу развития 
общественного транспорта в городе, 
в которой будут обозначены дороги 
с выделенными полосами для движения 
пассажирского транспорта, с ограниче-
ниями для тяжеловесного транспорта 
и для транспорта ниже класса Евро-5.
—  Одной из основных проблем явля-

ется увеличение транспортных потоков 
— как транзитных, так и внутригород-
ских. Поэтому необходимо определить, 
какой транспорт может заходить в город 
со стороны агломераций, а какой нет. 
И речь в первую очередь о пассажир-
ском транспорте. Сейчас обсуждаем, 
чтобы приезжающих в город людей 
пересадить на низкопольный транспорт, 
но для этого необходимо полностью 
обновить муниципальный автобусный 
парк. Мы закупили 40 новых автобусов 
НЕФАЗ и договорились с губернатором 
о закупке еще 80 автобусов в этом году 
— важно привести общественный город-
ской транспорт к единому стандарту. 
Тогда большое количество транзитного 
потока не будет забивать улицы горо-
да и использовать улично-дорожную 
сеть. Необходимо решить вопрос с ду-
блирующими маршрутами. Все это по-
может снизить аварийные ситуации, 
уменьшить заторы и улучшить эколо-
гическую обстановку, — уверен Руслан 
Николаевич.

Строили, строим и будем строить
По словам Руслана Николаевича, пер

ед горо-

дом стоит задача к 2030 году построи
ть более 

двух миллионов квадратных метров ж
илья. 

Но для этого необходимо уже сегодня
 понимать, 

каким образом новое жилье будет эл
ектро- и те-

плообеспечено, поэтому сейчас адми
нистрация 

занимается созданием инженерного 
каркаса. 

Кроме этого, необходимо сразу запла
ниро-

вать и строительство объектов социал
ьной 

инфраструктуры.
—  Сейчас строится школа на Ярослав

ского 

на 1550 мест — это будет самая больш
ая шко-

ла в Иркутске. Подали заявку на возв
едение 

учреждения на улице Мелентьева, по
 ней уже 

получена положительная экспертиза
. В октябре 

этого года планируем получить разре
шение 

на строительство школы в микрорайо
не «Союз». 

Далее запланировано появление учре
ждений 

в ИВВАИУ и Лисихе. Идет строитель
ство и при-

строев, которые разгрузят существую
щие шко-

лы. Так, завершают строительство уч
ебного 

блока школы № 57 на улице Ярославского, рас-

считанного на 500 мест, уже получил
и заклю-

чение о соответствии требованиям пр
оектной 

документации; на очереди — пристро
й к школе 

№ 53, там также завершается строитель
ство. 

А чтобы школы Иркутска перешли на
 односмен-

ный режим работы, необходимо пост
роить более 

20 учреждений, но без долгосрочного
 плани-

рования достичь этого не получится,
 — подчер-

кнул Руслан Болотов.

680 
миллионов 

руб лей в этом 
году в Иркутске на-

правили на капиталь-
ные ремонты школ, 

детских садов и спор-
тивных залов, а также 
их осна щение совре-

менным оборудо-
ванием.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Встретился с коллективом 
портала IRK.ru. Мне важно 
слышать мнение тех, кто пишет 
об Иркутске каждый день, рас-
сказывает, чем живет город, 
дает объективную оценку. Всег-
да готов к идеям по улучшению 
областного центра и к критике.
Обсудили, какие крупные про-
екты ожидают иркутян в бли-
жайшие годы и в перспективе, 
что сейчас находится в рабо-
те: благоустройство скверов, 
строительство школ и детских 
садов, на что нам как власти 
необходимо обратить вни-
мание при корректировке 
генплана. Предложения коллег 
возьмем в работу.
Благодарю IRK.ru за интерес-
ный и откровенный диалог.
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КОМАНДА ПРИАНГАРЬЯ ГОТОВА РАБОТАТЬ

Форум, проходивший с 2015 года, 
брал трехлетний перерыв. Это было вы-
звано карантинными ограничениями. 
Наконец они сняты, и представители 
власти смогли снова собраться вместе 
для того, чтобы «сверить часы». Острых 
тем и дискуссий хватало, тем более что 
в этот раз на форум были приглашены 
эксперты высочайшего уровня.
В работе форума приняли участие 

заместитель директора Центра регио-
нального сотрудничества Московского 
педагогического государственного 
университета Сергей Засорин, специ-
альный корреспондент RT Константин 
Придыбайло, начальник управления 
по работе с Сибирским федеральным 
округом АНО «Диалог Регионы» Роман 
Быков, заместитель руководителя на-
правления «Личный бренд политика» 
АНО «Диалог Регионы» Екатерина 
Набатникова, телевизионный эксперт 
Наиля Бирарова. Его участников по-
приветствовали сенатор Российской 
Федерации Сергей Брилка и депутат 
Госдумы РФ Антон Красноштанов.
Открывал форум губернатор Ир-

кутской области Игорь Кобзев. В при-
ветственной речи он напомнил о том, 
что продолжается консолидация элит 
региона. Недавние конфликты и раз-
доры ушли в прошлое, им нет места 

в нынешнее непростое время. Единая 
система власти в области начинает 
работать на общие цели и интересы — 
на благо людей. Команда Приангарья, 
подчеркнул Игорь Кобзев, почти сфор-
мирована. Завершить ее формирование 
должны выборы в Законодательное 
Собрание Иркутской области. И тогда 
система начнет работать как единый 
механизм.

Особое внимание глава региона об-
ратил на важность 
обратной связи 
представителей 

власти с людьми: 
«Мы должны 
постоянно де-

монстрировать эф-
фективную и ка-

чественную работу 
на благо Иркутской 
области и ее жителей. 
В современном обще-

стве власти мало хоро-
шо работать и достойно выглядеть. 

Представители власти должны быть 
открыты для диалога с гражданами, 
ответственны перед ними. Наша задача 
сегодня, создавая так называемые му-
ниципальные центры управления, фор-
мировать обратную связь с населением. 
Каждый житель Иркутской области 
имеет возможность через современные 
цифровые сервисы обратиться со свои-
ми проблемами к мэру, депутату, члену 
правительства и ко мне как губернато-
ру. Недостаточно просто отреагировать 
на обращение и своевременно принять 
меры. Важно быть готовым вступить 
в диалог, чтобы люди чувствовали, что 
их слышат, понимают, что они важны. 
Необходимо укреплять в них доверие 
к власти».
Губернатор напомнил: сейчас в обла-

сти создается система муниципальных 
центров управления. В них будет со-
средоточена связь с жителями области, 
там будут даваться разъяснения по са-
мым важным вопросам, там будут соби-
рать наказы, предложения, пожелания 
и жалобы людей. И не просто собирать, 
а максимально оперативно реагировать 
на них. Это решение назрело давно: 
запрос у людей на общение с властью 
в социальных сетях крайне высок. 
По данным экспертов, на сегодняш-
ний день около половины обращений 
от местных жителей поступает властям 
через социальные сети и мессенджеры. 
И этому запросу необходимо соответ-

ствовать, как можно быстрее и каче-
ственнее реагируя на сигналы с мест.
Важным звеном в механизме обрат-

ной связи, несомненно, станут депутаты 
Законодательного Собрания Иркутской 
области, которых изберут в сентябре 
этого года и которым люди доверят 
право отстаивать свои интересы. Те, кто 
войдет в команду Приангарья, собран-
ную в интересах дальнейшего развития 
региона. Их знания, умения и опыт, го-
товность работать на благо людей и да-
вать конкретные результаты, желание 
трудиться в единой команде и отвечать 
на внешние вызовы будут крайне нуж-
ны в единой конструкции областной 
власти.
Об этом и говорилось на форуме. 

Так, Роман Быков раскрыл слушателям 
тонкости работы муниципальных глав 
в соцсетях и объяснил, как эта работа 
повышает доверие к власти. Констан-
тин Придыбайло прочитал лекцию 
о том, как отличить ложь от правды 
и не поддаться манипуляции, а также 
о том, как правильно работать с ложной 
информацией. Екатерина Набатникова 
рассказала, какими должны быть поли-
тики новой волны. Наиля Бирарова го-
ворила о командной работе как элемен-
те успешного развития организации.
На второй день форума немало вни-

мания было уделено некоммерческому 
сектору Иркутской области. В частно-
сти, начальник управления губернатора 
Иркутской области и правительства Ир-
кутской области по связям с обществен-
ностью и национальным отношениям 
Ольга Куриленкова прочитала доклад 
на тему «НКО — ключевая точка роста 
в развитии Иркутской области». Ди-
ректор ОГКУ «Ресурсный центр по под-
держке некоммерческих организаций 
Иркутской области» Алексей Трутнев 
рассказал о помощи некоммерческим 
организациям. А исполнительный ди-
ректор Ассоциации муниципальных 
образований Иркутской области Зоя 
Масловская напомнила о роли местной 
власти в развитии территориального 
общественного самоуправления.
На форуме было немало живого 

общения, практических занятий и дис-
куссий. Но важнее всего то, что его 
участники почувствовали себя единой 
командой и получили новые знания, 
которые наверняка пойдут на пользу 
жителям всех городов и районов обла-
сти. Об этом и сами они немало говори-
ли в кулуарах.

Состоялся традиционный форум «Земля Иркутская», 
участие в котором приняли представители власти всех 
уровней. Более 200 глав муниципалитетов собрались для 

того, чтобы вместе выработать новые стандарты работы. Клю-
чевая мысль, которая звучала все два дня форума — надо объе-
диняться ради общей цели, учиться слушать и слышать людей, 
отвечать на их самые злободневные запросы.

Анатолий Крупенев, мэр 
Нижнеудинского района
«У России сейчас новые вы-

зовы. Настал тот период, когда 
все должны консолидировать-
ся, работать единой командой. 
На форуме у участников была 
возможность обсудить важные 
проекты и приобрести полез-
ный опыт. Только такой спло-
ченной командой мы можем 
идти вперед и добиваться тех 
результатов, целей, которые 
ставит перед собой область 
и каждый муниципалитет 
в отдельности».
Максим Модин, мэр 
Шелеховского района
«Форум — это площадка, 

где проводится командное об-
учение новым практикам. Се-
годня со стороны губернатора 
Игоря Кобзева видны новые 
требования, правила, кото-
рые нацелены на командную 
работу. Время сейчас тяже-
лое, на первый план выходит 
именно команда. Мы работаем 
вместе с губернатором. У нас 
регулярно проходят совеща-
ния, налажено взаимодействие 
со всеми уровнями власти».
Сергей Серебренников, 
мэр Братска
«Сегодня и современные 

реалии, и позиция губернато-
ра диктуют главам муници-
пальных образований другой, 
более современный формат 
работы. Из социальных сетей 
губернатора городские власти 
получают обратную реакцию 
населения, проблематику, над 
которой надо работать. Мы 
должны стремиться к тако-
му же формату».
Максим Торопкин, мэр 
Усолья‑Сибирского
«Команда властей должна 

прежде всего работать на благо 
жителей города. В это непро-
стое время нужно сгруппиро-
ваться всем ветвям и уровням 
власти, чтобы каждый из мэ-
ров вместе с губернатором 
и депутатами Законодательно-
го Собрания чувствовал единое 
плечо, поддержку. На форуме 
мы получили не только важ-
ную информацию от спикеров, 
но и обмен опытом, общение 
среди мэров. Эти знания обя-
зательно будем применять 
на благо наших жителей».
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В ПРИМОРСКОМ ЖДУТ  
ПАРК И ДОРОГУ

Депутат Ростислав Белых рассказал 
о работах по благоустройству территории 

в избирательном округе № 33

Самым значительным делом этим летом 
на территории избирательного округа № 33 
является благоустройство парка в микро-
районе Приморском (около дома № 34). 
Три месяца назад подрядная организация 
приступила к уборке глинистого грунта, спи-
ливанию аварийных деревьев и выкорчевы-
ванию пней, пересадке зеленых насаждений 
и выравниванию территории.
—  Ранее тут была зона, которая использо-

валась для выгула собак. В рамках федераль-
ного проекта «Формирование комфортной 
городской среды» за благоустройство данно-
го общественного пространства проголосо-
вало около пяти тысяч человек. Всего на ра-
боты было выделено 70 миллионов рублей, 
— рассказал Ростислав Викторович.

В парке появятся аллеи, детские игровые 
площадки, скейт-площадка, многофункци-
ональный тренажерный комплекс и корт, 
который будет использоваться в летний 
и зимний периоды.
—  Кроме того, мы запланировали постро-

ить теплое помещение, где можно будет пе-
реобуваться. Жители, которые будут прихо-
дить сюда зимой провести время, отдохнуть, 
смогут взять коньки и покататься, — отметил 
Ростислав Белых.
Еще один большой проект в окру-

ге — реконструкция ул. Академической. 
По национальному проекту «Безопасные 
качественные дороги» на ней идет расши-
рение проезжей части до четырех полос, 

запланированы дополнительный поворот 
на улицу Сеченова и перенос остановочных 
пунктов с целью безопасности дорожного 
движения. Кроме того, обустраивается до-
полнительная дорога с ул. Безбокова на ул. 
Старо-Кузьмихинскую.
—  То есть это будет дорога, по которой 

можно проехать, минуя улицу Академиче-
скую. Тем самым заторы, которые существу-
ют сегодня, уберутся, и я думаю, автолюби-
телям будет комфортнее добираться до места 
назначения, — отметил депутат. — В этом 
году дорожные работы проходят от улиц 
Мухина и Захарова до пересечения улиц 
Академической и Старо-Кузьмихинской. 
В 2024 году запланирован ремонт дорожного 
полотна от этого перекрестка до троллейбус-
ного депо.
Также активные работы проводятся 

на территории школы № 64 в рамках про-
екта «Народные инициативы». Там строят 
баскетбольную площадку. Сейчас на объекте 
устанавливают щиты и уже подготовлено 
бетонное основание для укладки резинопола.
—  В мою приемную поступило обращение 

от жителей о том, что не хватает баскетболь-
ной площадки, так как при строительстве 
школы были сделаны волейбольное и фут-
больное поля. Но у них есть своя команда, 
которая занимается баскетболом и выез-
жает на соревнования, поэтому было при-
нято решение поучаствовать в голосовании 
по программе «Народные инициативы», 
чтобы можно было построить такой нужный 
для ребят объект, — поделился Ростислав 
Викторович.
Кроме того, в этом году в избирательном 

округе № 33 проходит благоустройство трех 
придомовых территорий за счет «депутат-
ского фонда», сформированного из казны 
города. Во дворах домов № 13 и № 14 микро-
района Приморского в прошлом году уста-
новили бордюры, сейчас проведен первый 
этап асфальтирования около дома № 14, 
на втором этапе заасфальтируют дорогу 
у дома № 13 и сделают пандус на лестнице, 
ведущей к детской площадке и саду. Также 
укладка асфальта идет в микрорайоне Ра-
дужном, 71–73, а на ул. Безбокова, 44 уже 
завершены работы.

Ростислав Викторович является де-
путатом городской думы с 2019 года. 
В границы доверенной ему терри-

тории входят такие улицы, как Академи-
ческая, Безбокова, Бочкина, Геологов, 
Гидростроителей, микрорайоны Радуж-
ный, Приморский, несколько садовых 
некоммерческих товариществ. На протя-
жении четырех лет депутат думы Иркут-
ска Ростислав Белых выполняет наказы 
жителей по улучшению функционально-
го, экологического состояния и внешне-
го вида Свердловского округа. Подроб-
нее о том, какие работы проходят здесь 
в этом году, он рассказал «Иркутску».

РАБОТЫ В ОКРУГАХ № 3 
И № 21

Продолжается облагораживание 
территорий по наказам жителей

Во время нынешнего летнего сезона ведет-
ся множество работ по благоустройству 
территорий в Иркутске. Депутаты думы 

Иркутска вместе с представителями админи-
страции города и местными жителями контро-
лируют их проведение.

Так, в избирательном округе № 3, депутатом от которого 
является Дмитрий Ващук, продолжаются ремонтные рабо-
ты на дворовой территории у дома № 185 на ул. Тельмана.
—  Здесь выполнены работы на основании обращений 

в мой адрес. Оборудованы бордюры, заасфальтирован тро-
туар, установлены скамейки, проведено озеленение, — рас-
сказал Дмитрий Ващук. — Вместе с жителями указали под-
рядчику на недочеты, которые он должен устранить.
В избирательном округе № 21 заместителя председателя 

думы Иркутска Юрия Коренева завершились работы по за-
мене трубы теплотрассы на участке, где планируются ре-
конструкция сквера и строительство фонтана.
—  Еще на площадке на улице Чапаева, 109 установили 

часть детского игрового оборудования, заменили скамейки, 
поставили цветники. Вторым этапом дополнительно устано-
вят тренажеры, качели и уложат асфальт на дороге вокруг 
площадки, — отметил вице-спикер думы Юрий Коренев.

СПАСИБО ЗА РАБОТУ!
Депутаты городской думы 
поздравили строителей с их 

профессиональным праздником

13 августа в стране отмечался День стро-
ителя. Люди этой профессии помогают 
возводить в Иркутске не только дома, 

но и школы, детские сады, больницы, а также 
создавать уникальные транспортные развязки. 
В честь этого события состоялось торжествен-
ное мероприятие, на котором слова благодар-
ности от думы Иркутска, всех депутатов сказал 
Александр Квасов, временно исполняющий 
полномочия председателя.

—  Строитель — это важная и нужная профессия, кото-
рая многие века пользуется почетом и уважением. Архи-
текторы, дизайнеры, прорабы, каменщики, изыскатели, 
ученые, проектировщики и другие специалисты строи-
тельного дела создают то, без чего немыслимо существо-
вание современного человека — условия для комфортной 
жизни. Работа строителей приносит неоценимую пользу 
всем людям, — подчеркнул депутат.
За профессиональное мастерство и многолетний до-

бросовестный труд Александр Александрович вручил 
почетную грамоту думы Иркутска Николаю Кулинченко. 
Также благодарностями председателя представительно-
го органа за особые заслуги в строительстве и высокий 
профессионализм депутат отметил Алексея Цаповича, 
Александра Фомина, Дмитрия Коршунова и Михаила 
Соболева.
Отметим, что с начала 2023 года почетными грамота-

ми думы города и благодарностями был удостоен 31 че-
ловек. Среди них начальники участков, электромонтеры, 
инженеры, архитекторы, прорабы, каменщики, проекти-
ровщики и другие специалисты строительного дела.

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото автора и пресс-службы администрации Иркутска

Депутат городской 
думы Александр 
Квасов поблагодарил 
строителей за возве‑
дение жилых домов, 
больниц, детских 
садов, школ, спор‑
тивных сооружений 
в регионе и област‑
ном центре и выра‑
зил уверенность, что 
иркутские строители 
и в дальнейшем будут 
служить развитию 
и процветанию го‑
рода

На фото — депутат Рости‑
слав Белых на месте буду‑
щего парка в Приморском 
обсуждает с сотрудником 
подрядной организа‑
ции ход работ по благо‑
устройству: Ростислав 
Викторович постоянно 
следит за процессом. 
Здесь планируется по‑
строить хоккейный корт, 
оборудовать несколько 
игровых пространств, 
тренажерную площадку, 
скейт‑парк, обустроить 
тропиночную сеть со ска‑
мейками и урнами, а так‑
же установить камеры 
видеонаблюдения

Работы по обу‑
стройству допол‑

нительной дороги 
с улицы Безбокова 

на улицу Старо‑
Кузьмихинскую 

уже идут. Депутат 
Ростислав Белых 

отмечает, что она 
поможет значи‑

тельно уменьшить 
заторы на доро‑
гах в этой части 

города
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ПРОВЕРИМ, КАК СДЕЛАЛИ
В Иркутске началась приемка дорог, отремонтированных за лето‑2023

Специалисты комитета город-
ского обустройства администрации 
Иркутска, МКУ «Городская среда», 
сотрудники ГИБДД, представители 
независимого строительного надзора 
и подрядной организации «Союз-
Град» собрались на перекрестке улиц 
Карла Маркса и Богдана Хмельниц-
кого, чтобы вместе еще раз пройтись 
по улицам, где дорожники недавно 
завершили ремонт.

— Сегодня комиссия выполняет 
визуальный осмотр отремонтирован-
ных улиц. Цель — проверить, все ли 
поставленные задачи выполнены 
подрядчиком, исполнены ли они 
качественно, — объясняет Мария 
Рахматулина, заместитель начальника 
департамента дорожной деятельно-
сти и транспорта — начальник отдела 
строительства, реконструкции 
и ремонта дорог комитета 
городского обустрой-
ства администрации 
Иркутска. — Комис-
сия сегодня увидит 
полностью отремон-
тированные доро-
ги. Представители 
ГИББД будут про-
верять наличие всех 
элементов и средств 
организации дорожного 
движения — их соответ-
ствие госстандартам. Также 
с нами работает сегодня дендролог, 
задача специалиста — оценить испол-
нение санитарной обрезки деревьев 
и организации газонов. Сотрудники 
стройнадзора будут проверять каче-
ство работ, со своей стороны (кстати, 
они делали это на всех этапах, все 
лето. — Прим. ред.). Комментарии 
об исполнении работ нам будет давать 
сотрудник подрядной организации 
«Союз-Град».

Как только собравшиеся обсуди-
ли план работ, комиссия двинулась 

по улице Богдана Хмельницкого. 
Здесь по проекту были запланиро-
ваны замена дорожного полотна, 
частично — бортовых камней, нане-
сение разметки, подъем люков «на 
отметку», установка новых дорожных 
знаков и сигнальных столбиков.

— Большая часть тротуаров на Бог-
дана Хмельницкого выложена гранит-
ной плиткой и оформлена гранитным 
бордюром. Они в отличном состоянии, 
поэтому проектировщики определили 
на замену лишь некоторые участки 
пешеходной зоны, нуждающиеся в ре-
монте, — по ходу движения указыва-
ют на детали сотрудники администра-
ции Иркутска.

Что касается непосредственно до-
роги, то визуально проезжая часть 
выглядит убедительно — черный ас-

фальт с белой разметкой аккуратно 
укатан по дороге, парковочным 

карманам и тротуарам.
— На Киевской, Хмель-

ницкого и Кожова 
нанесены два слоя 
асфальтобетонного по-
крытия. Вырубка нового 
асфальта для передачи 
экспертам по всем трем 

улицам уже производи-
лась. Специалисты Упрдор 

«Прибайкалье» дали свое 
положительное заключение — 

верхняя часть дорожной одежды 
выполнена с соблюдением необходи-
мых норм. Только после такой про-
верки качества покрытия подрядчик 
может приступать к нанесению раз-
метки, — поясняют члены комиссии.

Улица Богдана Хмельницкого рас-
тянулась более чем на 600 метров 
— остановившись у последнего дома, 
комиссия вписывает в акт обнаружен-
ные замечания. Забегая вперед ска-
жем, что они типичны для всех трех 
осматриваемых улиц — строители 
забыли восстановить покрытие после 

установки дорожных знаков; в одном 
месте сотрудники ГИБДД заметили 
и вовсе отсутствие дублирующего зна-
ка «Пешеходный переход», в несколь-
ких местах отметили затруднительную 
видимость дорожных знаков, а это 
важно для безопасности автомобили-
стов и пешеходов.

С разметкой тоже не все гладко. 
Комиссия выявила несколько мест, 
где подрядчик не завершил эту работу. 
Например, на улицах Киевской и Ко-
жова парковки остались без белых ли-
ний: «Мы ведем ремонт улиц, не пере-
крывая движения. Соответственно, 
когда автомобилисты получают 
доступ к новым, удобным парковкам, 
они тут же оставляют здесь машины 
и уходят — иногда на несколько дней, 
и нанести разметку в таких услови-
ях просто невозможно, — объясняет 
причины недоработки прораб «Союз-

Града» Юрий Максимов. — Поймаем 
момент и все выполним!»

С Богдана Хмельницкого переходим 
на параллельную Киевскую. Картина 
та же — асфальт кажется идеальным, 
съезды во дворы оформлены акку-
ратно, разметка выглядит так, будто 
ее нанесли только что, а тротуары 
оформлены безбарьерно — здесь будет 
удобно всем. Впрочем, комиссия и тут 
находит небольшие огрехи — кроме 
отсутствия разметки на парковке до-
рожники забыли нарисовать зебру 
в районе перекрестка Киевской и Кар-
ла Маркса. А еще тут скопилась лужа 
после дождя, но прочищать ливневку 
— задача других служб.

К замечаниям присоединяется 
и эксперт по растительности — на-
чальник отдела благоустройства 
и озеленения МКУ «Городская среда» 
Ольга Григорьева: «Обрезка насаж-
дений в целом выполнена хорошо, 

но спилы не закрашены — это обяза-
тельно нужно сделать в ближайшее 
время, чтобы не допустить заражения 
насаждений. Второе — на повороте 
с Тимирязева на Хмельницкого нужно 
удалить лишние ветки для видимости 
дорожных знаков и придания эстети-
ческого вида улице».

Подрядчик объяснил, что срезы 
не закрасили из-за дождя, и заверил, 
что санобработку проведут, как толь-
ко высохнут стволы деревьев. Кста-
ти, специальную краску подбирают 
в тон окрашиваемым поверхностям — 
в данном случае под цвет коры топо-
лей. «Это может быть масляная кра-
ска или олифа на натуральной основе. 
Такое покрытие поможет дереву за-
щититься от вредителей и болезней», 
— добавляет Ольга Николаевна.

— Все это вписываем в акт. Возраже-
ния есть? — обращается Надежда Лари-
онова, заместитель начальника отдела 

строительства, реконструкции и ремон-
та дорог комитета городского обустрой-
ства администрации Иркутска, к дирек-
тору «Союз-Града» Армену Енокяну.

Руководитель подрядной органи-
зации отрицательно качает головой, 
и комиссия едет дальше — на улицу 
Кожова. Там ремонт захватил участок 
дороги от перекрестка с улицей 25 
Октября до перекрестка с 3 Июля. До-
рожное покрытие, тротуары, газоны, 
ограждения, подпорная стенка, перила 
на склонах — выглядит результат ра-
боты очень хорошо. Но и здесь комис-
сия нашла, что вписать в акт замеча-
ний: отсутствие разметки на парковке, 
отсутствие всходов на некоторых газо-
нах, замечания по нарушению техно-
логии гидропосева.

— По итогам комиссионного вы-
хода, можно сказать, критичных про-
блемных мест не выявлено. Все заме-
чания легкоустранимы — определен 

недельный срок, за который «Союз-
Град» обещает исправить определен-
ные моменты: это установка отсут-
ствующего дорожного знака, доделка 
газонов, окраска спилов, нанесение 
разметки на пешеходном переходе 
и парковочных карманах, — заключа-
ет Мария Рахматулина. — Стоит отме-
тить, «Союз-Град» выполнил ремонт 
на этих трех объектах с опережением 
сроков от двух недель до двух меся-
цев, поэтому у него еще есть время 
на устранение недочетов.

Впрочем, автомобилисты и пешехо-
ды уже сейчас видят разницу «было/
стало»: «Летом кругом ремонт — не-
удобно это, конечно, но когда видишь 
результат, понимаешь, за что страдал, 
— улыбается автомобилист Сергей 
Курилов. — Я по Кожова каждый день 
езжу — доволен результатом. Теперь 
ждем завершения ремонта и на других 
улицах».

Черный асфальт, белая разметка, полосатые пешеходные пере-
ходы, подстриженные деревья, аккуратные тротуары. В по-
недельник, 14 августа, специалисты пяти разных ведомств 

пристально рассматривали три городские улицы — Богдана Хмель-
ницкого, Киевскую и Кожова. Такое внимание вызвано недавно за-
вершенным ремонтом на объектах — чтобы принять работы, нужно 
проверить их качество. Репортер «Иркутска» вместе с комиссией 
детально изучала асфальт, газоны и тротуары.

В августе 
приемка от-

ремонтированных 
дорог продолжит-

ся. Сейчас в высокой 
степени готовности 

находятся улицы Фа-
ворского, Свердлова, 
Братская, Захарова 

и переулок Пио-
нерский.

РЕМОНТИРУЕМ 26 
УЧАСТКОВ ДОРОГ

1. Улица Полярная
2. Улица Ярославского
3. Автомобильная дорога 
общего пользования мест-
ного значения с развяз-
ками от Рабочего Штаба 
до пр. Проходной
4. Улица Олонская
5. Улица Марии Ульяновой
6. Путепровод на станции 
Батарейной
7. Окружная дорога микро-
района Зеленого
8. Улица Братская
9. Переулок Пионерский
10. Улица Свердлова 
на участке от Ленина 
до бульвара Гагарина
11. Улица Свердлова 
на участке от Каландариш-
вили до Ленина
12. Улица Киевская
13. Улица Богдана Хмель-
ницкого
14. Улица Академическая
15. Улица Терешковой
16. Улица Мухиной
17. Улица Захарова
18. Улица Фаворского
19. Путепровод по улице 
Джамбула
20. Улица Трилиссера
21. Улица Зверева
22. Улица Кожова
23. Улица Верхняя Набе-
режная
24. Дорожная часть правого 
берега (въезд на Академи-
ческий мост)
25. Улица Байкальская
26. Проезд к улице Совет-
ской возле КПП вдоль Суво-
ровского училища

Такой увидели обновленную улицу Кожова представители приемной комиссии. Процесс осмотра отремонтированных 
улиц проходит в несколько этапов с выездами различных служб на объект — каждое ведомство следит за своим на-
правлением, в том числе Водоканал, теплосети, службы связи, ГИБДД и др. Всякий раз подрядная организация получает 
замечания от членов комиссии, и только после окончательной доработки объект считается сданным, а компания, вы-
полнившая ремонт, получает оплату. Кстати, гарантия на асфальтобетонное покрытие — четыре года

На этом 
снимке 
сразу две 
недоработ-
ки подряд-
чиков — 
перекрытый 
листвой 
дорожный 
знак и зияю-
щий квадрат 
на тротуаре 
под знаком. 
Ветки — под 
срез, ква-
драт — под 
асфальт, та-
ково пред-
писание 
комиссии

Перекресток 
улиц Киев-
ской и Кар-
ла Маркса. 
Во время 
осмотра обна-
ружилось, что 
дорожники 
забыли на-
нести в этом 
месте зебру. 
Проверили 
по проекту 
— должна 
быть, значит 
— нанесут. 
И решетку 
ливневки про-
чистят

Выездная комиссия по приемке ремонта улиц Богдана Хмельницкого, Киевской 
и Кожова. В составе — специалисты комитета городского обустройства админи-
страции Иркутска, МКУ «Городская среда», сотрудники ГИБДД, представители неза-
висимого строительного надзора и подрядной организации «Союз-Град»

Деревья по-
сле санитар-
ной обрезки 
на улице 
Богдана 
Хмельницкого. 
Спилы, конеч-
но, лучше все-
го окрашивать 
сразу во вре-
мя срезки. 
Но подрядной 
организации 
— «Союз-Гра-
ду» помешал 
дождь, и до-
рожники 
пообещали 
обработать 
деревья сразу 
после просуш-
ки стволов

На фото — со-
трудник ком-
пании «Тех-
дорстрой» 
и устройство 
газона методом 
гидропосева 
на улице Киев-
ской. На плодо-
родный слой 
наносится со-
став, в который 
входят вода, 
семена расте-
ний, удобрения, 
стимуляторы. 
Комплекс рас-
пределяется 
равномерным 
слоем по выров-
ненной поверх-
ности. Дальше 
— полив и ожи-
дание всходов

Мария Рахматулина, заместитель 
начальника департамента дорож-
ной деятельности и транспорта — 
начальник отдела строительства, 
реконструкции и ремонта дорог 
комитета городского обустройства 
администрации Иркутска, запол-
няет акт приемочной комиссии: 
«Замечания есть, но они легко-
устранимые — подрядчик с пред-
писаниями согласился и обязался 
выполнить оставшиеся работы 
в течение недели»

Начальник отдела благоустройства 
и озеленения МКУ «Городская сре-
да» Ольга Григорьева: «У деревьев 
на Киевской и Богдана Хмельниц-
кого весной формировали кро-
ны — это важно делать до начала 
сокодвижения. А сегодня подряд-
чик обрезал нижние ветки — для 
придания эстетического вида улице 
и хорошей видимости. Такие рабо-
ты нужно выполнять именно летом, 
потому что после укорачивания 
кроны начинается активное ветвле-
ние по всему стволу, и санитарная 
обрезка уместна как раз летом»

Ирина Покоева
Фото автора

Начали приемку объектов, отремонтированных в этом 
году по нацпроекту «Безопасные качественные дороги». 

Все три улицы — Богдана Хмельницкого, Киевская и Ко-
жова выполнены с опережением сроков, но главным для 
нас остается качество. Обращаюсь к подрядным 
организациям: проверять будем строго, поэтому 
нужно максимально готовить объекты к сдаче.

Мэр Иркутска Руслан Болотов
»

««
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ИГОРЬ КОБЗЕВ: НАШ РЕГИОН БУДЕТ
СИЛЬНЕЕ, ЕСЛИ ДЕЙСТВОВАТЬ СООБЩА

Отдых на Ольхоне
Одним из первых прозвучал во-

прос о транспортном сообщении 
с Ольхоном. В этом году многие 
столкнулись с огромными оче-
редями, чтобы попасть на паром 
и приехать на остров. Люди инте-
ресовались планами по развитию 
авиа рейсов. Известно, что в сосед-
ней Республике Бурятия есть аль-
тернатива — там люди могут приле-
теть на остров.
—  По острову Ольхон есть два по-

лярных мнения. С одной стороны — 
мы активно работаем над привлече-
нием туристов на Байкал. С другой 
стороны — остров уже испытывает 
колоссальную нагрузку от посе-
щений отдыхающих. Наша задача 
— не нанести вред его уникальной 
природе, — отметил губернатор.
Говоря об авиасообщении с Оль-

хоном, Игорь Кобзев напомнил, что 
Бурятия, в отличие от Иркутской 
области, относится к Дальневосточ-
ному федеральному округу, поэтому 
получает из федерального бюджета 
субсидии на такие пассажирские 
перевозки. Если компенсировать 
стоимость билетов из регионального 
бюджета, то надо понять, о каких ка-
тегориях населения будет идти речь: 
о жителях Ольхона или Централь-
ной экологической зоны, или о на-
селении Иркутской области? И хва-
тит ли в таком случае места другим 
туристам? Губернатор подчеркнул, 
что доступность отдыха на острове 
необходимо детально проработать.
К эфиру подключился министр 

транспорта и дорожного хозяйства 
региона Максим Лобанов. Он сооб-
щил, что формируется техническое 
задание на создание электронной 
очереди и парковки на переправе. 
По его словам, в настоящее время 
очередь составляет до 200 автомо-
билей, при этом время ожидания — 
до четырех часов.
—  Наша задача — сделать пере-

хватывающую парковку, чтобы мож-
но было в комфортных условиях до-
ждаться своей очереди. А благодаря 
электронным билетам люди смогут 

заранее планировать время ожида-
ния, — прокомментировал министр. 
Также он сообщил, что ведется рабо-
та над проектом нового, более вме-
стительного парома.
Своим мнением об отдыхе на Оль-

хоне поделился академик РАН 
Гелий Жеребцов. Ученый призвал 
с максимальной осторожностью 
подходить к антропогенной нагруз-
ке на Байкале. Он предложил ввести 
путевки для желающих отдохнуть 
на острове.
—  Байкал легкоранимый, там сла-

бая растительность, слабые грунты. 
Поэтому политику «хочу и еду» надо 
прекращать. Мы должны видеть 
первозданную красоту, а если такими 
темпами развивать туризм, мы унич-
тожим Байкал, — считает академик.
Подводя итог обсуждения, Игорь 

Кобзев сказал, что нужно найти 
золотую середину в этом вопро-
се. Чтобы не ограничивать въезд 
туристов, но при этом воздей-
ствие на природу сделать строго 
регламентированным.

Защита Байкала
Еще один вопрос в прямом эфире 

касался Байкала и был связан с вне-
сением поправок в федеральное 
законодательство. По телефону жен-
щина предположила, что данные из-
менения могут привести к массовым 
рубкам и разрушению экосистемы 
озера.
Глава региона обратил внима-

ние, что вносимые изменения носят 
временный характер — до 2030 года 
и четко регламентируют разре-
шенные виды работ в Центральной 
экологической зоне. По его мнению, 
новые нормы следует вводить по-
этапно. Для начала следует восста-
новить селезащитные сооружения 
в Слюдянском районе.
—  Для меня это вопрос принципи-

альный. Мы в этом году по Байкаль-
ску ощутили последствия селевых 
потоков. До сих пор их устраняем, — 
сообщил в эфире Игорь Кобзев.
Кроме того, губернатор напомнил, 

что в зоне высокой опасности схода 

селей находятся две федеральные 
трассы — автомобильная и желез-
нодорожная, а также населенные 
пункты, в которых проживает более 
трех тысяч жителей.

Участники СВО  
и их семьи
Одной из главных тем прямой 

линии стала поддержка участников 
СВО и их семей. Игорь Кобзев за-
верил, что бесплатным питанием 
в школах будут обеспечены дети 
мобилизованных, контрактников, 
добровольцев — всех военнослужа-
щих, которые принимают участие 
в специальной военной операции, 
либо получивших увечье при выпол-
нении задач в ходе СВО либо погиб-
ших военнослужащих. Данная мера 
соцподдержки распространяется 
и на пасынков и падчериц участни-
ков СВО.

—  Детям, которые в прошлом 
учебном году получали бесплатное 
питание, мера поддержки автома-
тически продлевается на весь сле-
дующий учебный год. Подавать до-
полнительные заявления родителям 
не нужно. Те, кто ранее не оформлял 
меру поддержки, уже могут писать 
заявления, — отметил Игорь Кобзев.
Сегодня в регионе оказывается 

37 мер поддержки участникам спе-
циальной военной операции и их 
семьям. В том числе различные 
единовременные выплаты: 10 тыс. 
рублей в связи с рождением ребенка, 
проезд для детей школьного воз-
раста, организация летнего отдыха 
и оздоровления детей, профессио-
нальное обучение и дополнительное 
профессиональное образование, 
а также содействие в трудоустрой-
стве членов семей участников СВО. 
Также в регионе работает филиал 
Фонда «Защитники Отечества», 
который координирует решение со-

Прямая линия На прямую линию с губернатором Иркутской 
области Игорем Кобзевым поступило около 1500 обраще-
ний от жителей. За два с половиной часа был охвачен ши-

рокий круг тем. Обсуждалась поддержка участников СВО и чле-
нов их семей, развитие дорожной инфраструктуры и транспорта, 
охраны озера Байкал, открытие Суворовского училища в Иркут-
ске, строительство и ремонт социальных объектов.
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циальных вопросов. В целях оказания 
психологической помощи, информи-
рования, содействия в решении жиз-
ненных ситуаций создан Центр со-
провождения семей участников СВО.
—  Я горжусь нашими бойцами, ко-

мандиры о них очень хорошо отзыва-
ются: они — символ мужества, чести, 
достоинства и отваги. Сегодня Сибирь 
на передовой держит оборону, сре-
ди наших бойцов есть Герои России 
и кавалеры ордена Мужества. В зону 
СВО идут многие добровольцы, и мы 
стараемся предоставить поддержку 
семье, — сказал Игорь Кобзев.
Работу органов власти по поддерж-

ке семей участников СВО и доставке 
гуманитарных грузов на линию бое-
вого соприкосновения в прямом эфи-
ре отметил боец с позывным Тихий. 
Он сообщил главе региона, что про-
тивник уверенно применяет БПЛА, 
и нашим бойцам необходимы соот-
ветствующие аппараты. Губернатор 
поручил уточнить детали необходи-
мого оборудования.
Далее Игорь Кобзев рассказал 

о планах построить в Иркутске но-
вый военный госпиталь. Потребность 
в этом медицинском учреждении 
высокая. Сегодня в Приангарье про-
живает 16 тыс. ветеранов боевых дей-
ствий, среди них и участники СВО.
Еще об одном медицинском уч-

реждении шла речь в прямом эфире. 
В областном центре в границах улиц 
Ширямова — Дыбовского — Депутат-
ская планируется построить филиал 
поликлиники городской клинической 
больницы № 1. По информации ми-
нистерства здравоохранения региона, 
проектная документация разработана, 
сейчас она корректируется. Губерна-
тор убежден, что строительство этого 
медицинского объекта в Иркутске 
крайне необходимо, так как сейчас 
к поликлинике прикреплено более 
100 тыс. человек — это значительно 
больше расчетных показателей.

Качугская развязка
Ожидаемым оказался вопрос 

о транспортных пробках на Качуг-
ском и Александровском трактах. Гу-
бернатор отметил, что знает об этой 
проблеме, поскольку во время рабо-
чих поездок у него нет выделенной 
линии, и он также стоит в этих проб-
ках. К обсуждению вопроса присоеди-
нился Максим Лобанов.
—  В среднем по Качугской развязке 

ежесуточно проезжает 30 тыс. авто-
мобилей. Отмечу, что интенсивность 
движения выше, чем на федеральной 
дороге первого класса. Но уже разра-
ботаны технические решения по это-
му вопросу. В этом году с проектами 
заходим в экспертизу, — пояснил 
министр.
По его словам, транспортная раз-

вязка будет клеверного уровня, об-
щая протяженность составит два 
километра. Реализация проекта по-
требует 4,5 млрд рублей. Своими си-
лами регион не сможет возвести этот 
объект, понадобится федеральная 
поддержка. Говоря о сроках, министр 
сообщил, что приступить к строи-
тельству можно будет через два-три 
года.
Также во время прямого эфира 

иркутяне пожаловались на качество 
обслуживания водителей некоторых 
автобусных маршрутов. Обращение 
прокомментировал мэр Иркутска 
Руслан Болтов. Глава города уточнил, 
что пассажиры недовольны услугами 
частных перевозчиков. В ближайшее 
время, по его словам, для города бу-
дет приобретено 80 новых автобусов, 
под эти цели уже оформлен льготный 
государственный кредит. Увеличение 
современной техникой муниципаль-
ного автопарка позволит повысить 
конкуренцию на рынке, уверен Рус-
лан Болотов. У пассажиров будет 
выбор — воспользоваться услугами 
частного перевозчика или поехать 
на муниципальном транспорте.

Готовность к 1 cентября
Август — традиционное время 

подготовки к новому учебному году. 
В этом году 1 сентября в Иркутске 
свои двери откроет Суворовское учи-
лище для 180 кадетов, именно столь-
ко учеников отобрали. Конкурс соста-
вил три человека на место. Родители 
школьников спросили у губернатора, 
почему такие жесткие критерии отбо-
ра в образовательное учреждение.
—  Мы должны понимать, что в Су-

воровском будут учиться будущие 
защитники Отечества, нагрузки там 
будут соответствующие. Медкомис-
сия обращает внимание на состояние 
здоровья, отдельные моменты в раз-
витии ребенка. К отбору детей спе-
циалисты всегда подходят серьезно. 
В молодости я сам пытался поступить 
в Суворовское училище, но не смог. 
Не прошел по зрению, — сказал 
губернатор.
Свой вопрос Игорю Кобзеву за-

дала жительница Братска. Женщина 
поинтересовалась ремонтом фасада 
школы № 15, она переживает, что 
объект не сдадут в срок. Прокоммен-
тировать готовность школы у новому 
учебному году губернатор попросил 
мэра Братска Сергея Серебренникова. 
Глава города заверил, что 1 сентября 
дети смогут приступить к занятиям 
в чистой и уютной школе.
Еще одно обращение в адрес губер-

натора поступило от жительницы Ир-
кутского района. Ее ребенок не смог 
попасть в детский сад в Новосилихе. 
Родителям предложили вариант 
в Бурдаковке, а это 40 км от дома. 
Игорь Кобзев согласился, что терри-
тория района активно развивается, 
мест в дошкольных учреждениях 
не хватает. Но работа в этом направ-
лении идет. Во время прямого эфира 
первый заместитель мэра Иркутского 
района Игорь Жук сообщил, что в на-
стоящее время ведется несколько 

крупных строек дошкольных учреж-
дений. Готовится документация по 18 
объектам дошкольного образования, 
чтобы попасть в рейтинг на получе-
ние финансирования. Речь идет о та-
ких населенных пунктах, как Усть-
Куда, Маркова, Молодежный, Карлук, 
Новолисиха, Пивовариха, Плишкино, 
Столбово и других.
Мама четверых детей во время 

прямого эфира рассказала губерна-
тору, что не смогла получить путевки 
этим летом в лагерь «Солнечный». 
Она попросила главу региона увели-
чить количество мест для детей в ла-
герях. Вопрос по отдыху был решен 
оперативно, двое детей в осенние ка-
никулы смогут поехать в лагерь «Ол-
хинский». Вместе с тем в этом году, 
как сообщил министр социального 
развития, опеки и попечительства ре-
гиона Владимир Родионов, будет от-
ремонтировано 10 оздоровительных 
лагерей. Кроме того, три спальных 
корпуса модульного типа установили 
в лагерях «Ромашка» и «Cолнышко» 
в Шелеховском районе на 16–19 мест 
каждый, еще один монтируют в ла-
гере «Окинец» в Зиминском районе. 
Этим летом участниками оздоро-
вительной кампании стали свыше 
85 тыс. детей.
В завершение прямой линии губер-

натор подчеркнул, что Иркутская об-
ласть стала для него родным домом.
—  Я живу в Приангарье уже не-

сколько лет, вкладываю в развитие 
области силы и душу, делаю все, что-
бы улучшить жизнь на вверенной мне 
территории. Благодарен жителям 
региона за то, что их волнуют вопро-
сы развития территорий. Иркутская 
область — большой и богатый край, 
здесь достаточно развитая экономика, 
но можно сделать область еще силь-
нее, еще богаче, если действовать со-
обща, — сказал Игорь Кобзев.

Наталья Мустафина
Фото Алексея Кушниренко
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КОВАНЫЕ АТЛАНТЫ СКАЧКОВА
Сегодня в «Иркутске»: какова судьба одной из самых известных работ 

знаменитого скульптора?

Огромные, мощные, масштабные — они за-
нимают почти все пространство на полу мастер-
ской. Наблюдать так близко и с разных ракурсов 
знаменитых спортсменов с фасада Дворца спор-
та — особенное удовольствие. Каждый шов, каж-
дый палец, изгибы тел и выражения лиц — всего 
этого не разглядеть на расстоянии, не увидеть 
детализации работы. Атлеты созданы из алю-
миниевых листов, которые мастер выколачивал 
молотком, придавая нужную форму металлу. 
Тонкие, миллиметровые пластинки и сейчас, 
спустя 46 лет, «помнят» то тепло и показывают, 
где именно прошелся молоток скульптора.
—  Евгений Иванович приезжал сюда по-

смотреть на своих атлантов пару недель назад, 
— рассказывает Михаил Филиппов. — Конечно, 
он расчувствовался, и это легко понять. Работа 
столько лет занимала центральное место в го-
роде, а затем собственники здания ее сняли, 
ни слова не сказав скульптору — он случайно 
ехал мимо и увидел, что атлантов больше нет.
К счастью, горельеф не сдали на металл. 

К тому же он остался относительно невредимым 
— при демонтаже его уронили, но серьезно мо-
нумент не пострадал. Автор нашел свою работу 
через пару лет на складах стадиона. Собствен-
ник предложил забрать громоздкий монумент, 
и Евгений Иванович, конечно, согласился. За-
тем атланты пару лет кочевали вместе со скуль-
птором по мастерским, хранились на охраняе-
мой территории, и вот теперь они снова в руках 
скульптора, ученика своего создателя.
Нужно сказать, автор с легким сердцем доверил 

реставрацию атлантов Михаилу Филиппову — 
в начале 2000-х он принимал участие в изготовле-
нии пятиметрового герба России, расположенного 

на здании, в котором размещаются правительство 
и Заксобрание Иркутской области. Герб выполнен 
в той же технике — работая вместе со Скачковым, 
Михаил Флиппов перенял его опыт.
—  В день визита Евгения Ивановича мы 

много говорили, обсуждали, что именно нужно 
сделать с атлантами, как это делать — он боль-
шой специалист в этой технике, к тому же иде-
ально знает свою работу — где какие соединения 
использовать, как заменить смятые при демон-
таже детали, как выправить то, что пострадало 
в меньшей степени. И конечно, вспоминали, 
как появился этот горельеф, как над ним шла 
работа.
Реставрация начнется в ближайшее время, 

для начала нужно снять краску с алюминия — 
при ремонта фасада Дворца спорта алюминие-
вый горельеф выкрасили.
—  Краска снимается химическим способом 

— с помощью определенных составов она сой-
дет без следа, — объясняет Михаил Филиппов. 
— Дальше нужно заменить небольшие детали — 

здесь понадобятся листовой алюминий и арго-
новая сварка. Есть места, которые нужно просто 
выправить. А дальше — зачистить, проверить 
несущую арматуру и завершить работу покрыти-
ем краской, которой красят лодки и самолеты. 
Думаю, на это уйдет около трех месяцев.
Михаил Филиппов отмечает: сейчас никто 

не делает скульптур в такой технике — это доро-
гое и трудозатратное удовольствие, хотя кра-
сота, объем и долговечность изделия с лихвой 
компенсируют издержки: «Представьте, сначала 
скульптуру нужно вылепить в глине в полном 
масштабе, затем снять с нее гипсовую форму, 
потом отлить из бетона контрформу, и только 
потом по бетону выколачиваются листы алюми-
ния с многократным нагревом и последующей 
сваркой по форме. Одно дело — дорого, другое — 
мало умеющих».
—  Евгений Иванович работал в очень многих 

техниках, умел такое, к чему я даже не подсту-
плюсь: литая бронза, резьба по граниту и мра-
мору, деревянная скульптура, ювелирка, бетон 

На этой неделе Иркутск простился 
со скульптором Евгением Скачковым 
— его не стало в прошлую субботу, 

12 августа. Член Союза художников России 
и Союза художников и ремесленников При-
ангарья Евгений Иванович Скачков скон-
чался на 78-м году жизни после продолжи-
тельной болезни. За две недели до смерти 
создатель множества скульптурных ком-
позиций побывал в мастерской, куда пере-
везли для реставрации его знаменитых 
атлантов — так Евгений Иванович называл 
двух алюминиевых спортсменов, которые 
40 лет украшали фасад Дворца спорта. «Он 
знал, что атлеты под присмотром, знал, что 
я возьмусь за их реставрацию, и был споко-
ен на этот счет», — рассказывает ученик Ев-
гения Скачкова скульптор Михаил Филип-
пов. «Иркутск» поговорил с ним о мастере 
на следующий день после прощания.

Между собой скульптор Евгений Скачков и его коллеги называли этот горельеф атлантами: сильные, могучие — они держат чашу с Олимпийским огнем, будто 
древнегреческие титаны — небесный свод. В народе скульптурную композицию чаще называют гимнастами или атлетами. Сейчас алюминиевые мускулистые 
спортсмены находятся в мастерской скульптора Михаила Филиппова — ученика создателя атлантов Евгения Скачкова: впереди реставрация горельефа и поиск 
места для его установки

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Монументальные работы этого 
талантливого мастера хоро-
шо знают иркутяне: он автор 
скульптуры всадника у поселка 
Усть-Ордынского, памятника 
врачам и медсестрам возле 
медицинского университета, 
скульптурных украшений для 
здания областного правитель-
ства, драматического театра, 
Дома актера, научной библи-
отеки (Белого дома), железно-
дорожного вокзала и многих 
других достопримечательностей 
столицы Прибайкалья.
Евгений Иванович является 
олицетворением целой эпохи. 
Его уход — невосполнимая по-
теря. Выражаю глубокие собо-
лезнования родным и близким. 
Примите слова искреннего со-
чувствия и поддержки.

Евгений Скачков (слева) и Михаил Филиппов были знакомы 
с конца 1990‑х годов: мастерские находились по соседству, 
вместе трудились над некоторыми работами. Михаил назы‑
вает Евгения Ивановича своим учителем. Эта встреча состоя‑
лась за пару недель до кончины мастера
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и искусственный камень — большой 
профессионал. А еще он был мудрым. 
Очень спокойным. И очень грамот-
ным, — рассказывает о мастере Миха-
ил Филиппов.
На днях скульптор Филиппов ходил 

на прием к министру спорта Павлу 
Богатыреву, спрашивал, где именно 
можно разместить после реставрации 
атлантов. Но в собственности мин-
спорта нет подходящего сооружения: 

«Те, что имеются, либо не подходят 
для крепления скульптуры — в на-
шем случае нужна прочная каменная 
основа; либо не подходят по размеру 
— нам требуется стена как минимум 
25 метров в ширину, — рассказыва-
ет Михаил. — Что ж, будем искать 
в муниципалитетах. Уверен, горельеф 
с такой историей обязательно найдет 
свое место. Я обещал это Евгению 
Ивановичу».

ТЕМА НЕДЕЛИ

альным запросам мэру, адми-
нистрации, непосредственно 
в наш фонд. Эту работу и мэр 
Иркутска Руслан Болотов, 
и его первый заместитель 
Андрей Южаков начали с мо-
мента мобилизации. А я им 
помогал как физическое лицо, 
идея фонда только зарожда-
лась в тот момент. С тех пор 
у нас налажены связи практи-
чески со всеми командирами 
подразделений, в которых слу-
жат иркутяне. От них, а также 
от тех, кто попал в другие ча-
сти, например, в разведку ГРУ, 
Союз добровольцев Донбасса, 
поступают различные прось-
бы. И мы уже решаем, как 
говорится, что кому нужнее, 
что может спасти их жизни, 
и консолидированно, вместе 
с администрацией города, 
Общественной палатой, наши-
ми учредителями, определяем, 
на что потратить деньги, кому 
помочь в первую очередь. Аб-
солютно всех, кому мы помо-
гаем, мы знаем: кто этот боец, 

из какого подразделения, где 
служит.

— Михаил Николаевич, 
возможности фонда ведь 
не безграничны?
—  Да, это так, наш ресурс 

действительно не безграни-
чен. При этом мы помогаем 
не только бойцам, но и их 
семьям, здесь, в Иркутске. По-
этому важна любая помощь: 
даже 100 рублей, отправлен-
ные на счет фонда, непременно 
станут частью суммы, которую 
хватит на покупку дрона.
А главное, что мы хотим 

донести до всех, кто пошел 
служить в зону СВО, неважно 
как — по мобилизации, по кон-
тракту, добровольцем — бойцы 
должны знать, что и они, и их 
родные могут получить от нас 
материальную, моральную, 
физическую помощь. Любая 
ситуация будет находиться 
на контроле здесь, в Иркутске. 
Это было, есть и будет.
Всем, кто оказался в труд-

ной жизненной ситуации, 
нуждается в помощи и хочет 
обратиться в благотворитель-
ный фонд «Любимый город», 
нужно позвонить его дирек-
тору Михаилу Николаевичу 

Луневу по телефону 
92–0000 (именно 
такой набор, в том 
числе с сотового 
телефона).

КАК ИРКУТЯНЕ 
ПРИБЛИЖАЮТ 

ПОБЕДУ
Фонд «Любимый город»  
для наших бойцов СВО:   
«Без помощи никто 
не останется» 

На фото — воин 
СВО (позыв‑

ной Дизель) 
с только 
полу‑
ченным 
ноутбуком 
и комплек‑
том проти‑

водронового 
щита. По просьбе 

Дизеля сотрудники благотвори‑
тельного фонда «Любимый город» 
передали оборудование в военное 
подразделение. Это то, что защи‑
тит жизнь не только бойца из Ир‑
кутска, но и его товарищей

По этому QR‑коду можно 
легко и просто сделать любое 
пожертвование на счет 
Благотворительного фонда поддержки 
общественно‑патриотических 
инициатив «Любимый город».  
Он находится в Иркутске на улице 
Партизанской, 75. Тел. 92–0000

Ольга Королева
Фото автора и из архива Михаила Лунева

Окончание. Начало на стр. 2

САМЫЕ ИЗВЕСТНЫЕ 
РАБОТЫ ЕВГЕНИЯ 

СКАЧКОВА
 9 Всадник на въезде в по-
селок Усть-Ордынский

 9 Герб на здании прави-
тельства Иркутской об-
ласти

 9 Памятник врачам и мед-
сестрам возле Иркутско-
го медицинского универ-
ситета

 9 Композиция «Рыбаки» 
в фойе Дома художника

 9 Памятник Евгению Евту-
шенко в Зиме

 9 Городские часы с кара-
веллой в Шелехове

 9 Скульптурные украшения 
для Иркутского дома ак-
тера, Белого дома, Иркут-
ского железнодорожного 
вокзала. Восстановление 
и изготовление лепни-
ны и скульптур в период 
реконструкции и рестав-
рации здания Иркутского 
академического драма-
тического театра имени  
Н. П. Охлопкова, изго-
товление и реставрация 
лепнины на множестве 
других зданий

Евгений Скачков изготовил алюминиевый горельеф для иркутского Дворца 
спорта по госзаказу в 1977 году. 40 лет он украшал фасад главного спортивного 
сооружения Иркутской области, а затем его демонтировали, заменив на огром‑
ный светодиодный экран. К счастью, скульптурная композиция сохранилась 
и вернулась к создателю

Горельеф  
полностью вы‑
полнен из алю‑
миния, включая 
каркасную сетку 
из уголков того же 
металла. Состоя‑
ние материала, не‑
смотря на 46‑лет‑
ний возраст, 
близко к идеаль‑
ному — алюминий 
не подвержен 
коррозии, а значит, 
прослужит еще 
десятки лет

Ирина Покоева. Фото автора и из архива Михаила Филиппова

Размеры горельефа впечатляют 
— мужская ладонь в руке атланта 
могла бы уместиться как минимум 
12 раз. «Размах» горельефа 11,5 на 6 
метров, при этом вес алюминиевых 
спортсменов — 150 килограммов
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СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ: 
ДЕНЕЖНОЕ ДОВОЛЬСТВИЕ
Кроме того, любую информацию можно 
получить в пункте отбора в Иркутске 

на улице Карла Маркса, 34

ВОПРОС-ОТВЕТ
— На какой срок заключа-

ется контракт о прохожде-
нии военной службы?
—  Контракт заключается 

на срок один год, три года или 
пять лет.

— Какие требования 
предъявляются к канди-
датам на военную службу 
по контракту?
—  В условиях проведения спе-

циальной военной операции на во-
енную службу по контракту 
разрешено принимать 
кандидатов мужско-
го пола, в том числе 
не пребывающих 
в запасе, а также во-
еннослужащих, про-
ходящих военную 
службу по призыву, 
независимо от уровня 
их образования и сро-
ка прохождения военной 
службы по призыву. (Федеральный 
закон от 14 апреля 2023 г. № 127-
ФЗ «О внесении изменений в от-
дельные законодательные акты 
Российской Федерации» в Феде-
ральный закон от 28 марта 1998 г. 
№ 53-Ф3 «О воинской обязанности 
и военной службе»).

— Какие требования 
по возрасту установле-
ны для военнослужащих 
по контракту?
—  Контракт о прохождении 

военной службы имеют право за-

ключать кандидаты в возрасте с 18 
до 60 лет, а в исключительных слу-
чаях (по наиболее востребованным 
военно-учетным специальностям) 
по ходатайству командиров частей 
— до 65 лет.

— Имеет ли право посту-
пить на военную службу 
по контракту гражданин, 
который имел судимость?
—  Право поступить на военную 

службу предоставлено гражда-
нам, которым назначено на-

казание, не связанное с 
лишением свободы, 
имеющим неснятую 
или непогашенную 
судимость, отбывшим 
наказание в виде 
лишения свободы, 
а также отбывающим 
наказание за престу-

пление, совершенное 
по неосторожности.

— Имеет ли право граж-
данин с категорией годно-
сти по здоровью «В» посту-
пить на военную службу 
по контракту?
—  Гражданам, признанным 

ограниченно годными к военной 
службе (категория «В»), за исклю-
чением имеющих заболевания, не-
сущие угрозу заражения, а также 
страдающих психическими рас-
стройствами, предоставлено право 
поступить на военную службу 
по контракту.

Телефон, 
по которому 

можно получить 
ответ на любой 
вопрос о службе 

по контракту в Ир-
кутске, 20-04-46. 

Горячая линия 
— 117.

ДЕНЕЖНОЕ ДОВОЛЬСТВИЕ В ЗОНЕ СВО

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ДЕНЕЖНЫЕ ВЫПЛАТЫ

1 000 000 руб. за захват танка 
Leopard, Abrams, Challenger, пусковой 
установки HIMARS

500 000 руб. за уничтожение 
танка Leopard, Abrams, Challenger

300 000 руб. за уничтожение пу-
сковой установки HIMARS, «Точка-У»

200 000 руб. за уничтожение 
вертолета

100 000 руб. за уничтожение 
танка

50 000 руб. за уничтожение ББМ 
(БМП, БМД, БТР, МТЛБ)

50 000 руб. за уничтожение САУ, 
ЗРУ (С-300, «Бук», «Тор», «Оса»), БМ РСЗО

50 000 руб. за уничтожение БПЛА 
(средней дальности), ракеты «Точка-У», 
снарядов РСЗО «Ольха», «Смерч», «Ура-
ган», HIMARS

Заместитель командира взвода —  
командир отделения —   
от 242 тыс. руб. в месяц

Командир отделения —   
от 232 тыс. руб. в месяц

Инструктор штаба —   
от 226 тыс. руб. в месяц

Начальник радиостанции  
командно-штабной машины —  
от 226 тыс. руб. в месяц

204 тысячи рублей  
в месяц (в зависимости от звания  
и выслуги лет)

195 тысяч рублей в месяц 
единовременно (при заключении кон-
тракта на год и более)

15 тысяч рублей 
(ежемесячная социальная 
выплата)

От 773 рублей 
до 1390 в сутки 
(два оклада по воинской 
должности)

4240 рублей суточные. Сохраняются 
ежемесячные выплаты (социальная в размере 

15 тыс. руб., два оклада по воинской 
должности и суточные выплаты) за военнос-
лужащими, выведенными в район восстанов-
ления, находящимися на лечении, в отпуске 
и в командировке

8000 рублей за каждые сутки активных наступательных действий

50 000 рублей за каждый км передвижения в составе штурмовых отрядов

Старший сапер —   

от 216 тыс. руб. в месяц

Старший телефонист —  

от 219 тыс. руб. в месяц

Гранатометчик —   

от 211 тыс. руб. в месяц

Водитель —  

от 211 тыс. руб. в месяц

Повар — от 211 тыс. руб. в месяц

Стрелок —  от 204 тыс. руб. в месяц

Старший водитель-электрик —  от 216 тыс. руб. в месяц

Пулеметчик —  от 211 тыс. руб. в месяц

3 000 000 руб. — еди-
новременная выплата при ране-
нии (указ № 98)

3 131 729 руб. — 
единовременное пособие при 
увольнении в связи с признани-
ем негодным к военной службе 
вследствие военной травмы (за-
кон № 306-ФЗ);

78 293 руб. — единовре-
менная страховая выплата при 
легком увечье (ранении, травме, 
контузии) (закон № 52-ФЗ)

313 172 руб. — единовременная 
страховая выплата при тяжелом увечье 
(ранении, травме, контузии) (закон 
№ 52-ФЗ)

5 000 000 руб. — единовремен-
ная выплата членам семьи в случае гибе-
ли военнослужащего (указ № 98)

3 131 729 руб. — единовремен-
ная страховая выплата членам семьи 
в случае гибели военнослужащего (закон 
№ 52-ФЗ)

4 697 564 руб. — единовре-
менная страховая выплата членам семьи 
в случае гибели военнослужащего (закон 
№ 306-ФЗ)
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(18–25 августа)

АВГУСТ. КАК ЛЕТИТ ВРЕМЯ!

«Выбрось эти черные мысли, еще сто лет прожи-
вешь!» — говорят нам наши дети, если мы делимся 
с ними своими сомнениями. На это влияют суеве-
рия, страхи, незнание. Но рано или поздно с горем 
утраты сталкивается каждая семья. И всегда не-
ожиданно и больно. Вместе с утратой и болью воз-
никают вопросы: где быстро взять большую сумму 
и как все правильно организовать?
И тогда вспоминают про «Колымскую»: кто-то 

— как про спасение, потому что есть сервисный до-
говор на ритуальные услуги; кто-то — с сожалени-
ем, что не переоформил, не перезаключил договор. 
Кто-то просто откладывал это решение на потом. 
А кто-то вообще откладывает деньги на собствен-
ные похороны и хранит их «под матрасом», отка-
зывая себе в путешествиях и жизненных удоволь-
ствиях. Этим и пользуются мошенники, выманивая 
накопленные средства. Старики — они ведь как 

дети… Они до сих пор безоговорочно верят в добро-
ту и честность людей.
Прижизненные договоры от Сервисной компа-

нии «Колымская» надежнее наличных денег под 
подушкой, они защищены от инфляции. Договор 
с «Колымской» — это безопасность сбережений 

и забота о финансовом и моральном благополучии 
семьи в трудную минуту. Заключить прижизнен-
ный сервисный договор несложно, а выгода оче-
видна: спокойствие за себя и близких, есть уверен-
ность в том, что в нужный час семья не останется 
без материальной поддержки.
И еще — практикой проверено, что после заклю-

чения сервисного договора уходят печальные мысли 
и снова хочется жить, любоваться рассветами и за-
катами, целовать детей, даже если они уже на голо-
ву выше тебя, путешествовать, выращивать цветы 
на любимой даче и варить клубничное варенье.

Майя Новикова
Фото из открытых источников

Мы часто слышим: как летит время… 
Вроде бы только началось лето — 
и уже последний месяц. Вроде бы 

только был университет, бессонные ночи, 
песни под гитару и газировка на двоих 
из стеклянного стакана — а тут уже дети 
окончили школу и женились, растут внуки… 
И все чаще посещают мысли о том, как они 
останутся после нас. Как достойно завер-
шить свою жизнь и не обременить близких 
своим уходом.

Получить профессиональную 
консультацию специалиста СК 

«Колымская» можно по адресам:
 9Иркутск, ул. К. Либкнехта, 245, 
тел. 24-69-91,

 9 ул. Гоголя, 80 тел. 54-64-10,
 9Шелехов, 2-й кв-л, д. 19а, тел. 4-00-50.

Уйти от возраста в этом мире еще нико‑
му не удавалось. Но чтобы жить спокойно 
и счастливо, даже если вы уже давно на пен‑
сии, нужно найти положительные моменты 
и преимущества зрелого возраста. Больше гу‑
ляйте, двигайтесь, найдите для себя интерес‑
ное хобби, уделяйте больше времени внукам 
— общение с ними сделает вас моложе

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени 
А. М. Сибирякова
Отдел истории 

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологи-
ческий», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» 
(по заявкам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+); 
«А. М. Сибиряков… Его имя – достояние потомков» 
(6+); 
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный 
киоск) (6+); 
«Мы родом из детства». Выставка подготовлена со-
вместно с городским перинатальным центром (6+); 
«Иркутская промышленность» (6+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-
161, 710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля 

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
Выставка «Боевой путь В. С. Рогаля. Советско-япон-
ская вой на» (6+) 
Выставка коллекции минералов из Ангарского город-
ского музея (6+) 

На выставке дипломных работ выпускников художе‑
ственного колледжа имени И. Л. Копылова представ‑
лено более 20 картин. Среди них 11 реалистических 
живописных полотен, выполненных маслом на холсте. 
На полотнах представлены портреты, пейзажи, работы 
на историческую тематику. Все полотна достаточно 
объемные, большая часть выполнена в темных тонах

Выставка дипломных работ выпускников художе-
ственного колледжа имени И. Л. Копылова (6+) 
Персональная выставка работ Натальи Овчиннико-
вой в рамках проекта «Город городу» (6+) 

«Славлю тебя, моя Родина». Персональная выставка 
работ Петра Гамаюнова в рамках проекта «Город 
городу» (6+)
Персональная выставка работ Геннадия Константи-
новича Суханова (6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора 
«Азбука ремесла». Занятия с мастерами народного 
творчества и ремесел (по заявкам) (6+) 
«Браные узоры». Выставка по ткачеству (6+) 
«От сувенира до гончарного промысла». Выставка 
работ из керамики и глины студентов кафедры изо-
бразительного искусства и методики ИГУ ПИ (6+) 
«Глиняные истории». Выставка художников ИГОО 
«Данко» (6+) 
«Волшебных красок цвет». Отчетная выставка студии 
ИЗО и ДПИ «Радуга» (6+) 
«Тряпичный зайчик» и «Керамическая свистулька». 
Выставки работ мастеров и учеников студий Дома 
ремесел и фольклора (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 
204-494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX 
веков» и мастер-класс по неполной разборке-сборке 
оружия (по заявкам) (6+)

Выставки: 
«Иркутяне на фронте и в тылу» (Иркутск и иркутяне 
в войнах XIX – начала ХХ века) (6+); 
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» 
(6+); 
«Иркутяне на Афганской войне» (6+); 
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпита-
ли в годы ВОВ (6+); 
«Иркутск авиационный» (6+); 
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+); 
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX 
– начала ХХ века) (6+); 
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен 
памяти Героя России Эдуарда Дьяконова) (6+); 
«Пресса Первой мировой войны» (6+);
«В небе Китая» (советские добровольцы в Китае 
1937–1940 года) (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян 
второй половины ХIX и начала XX века», «Музей 
чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ века)» 
(6+); 
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+); 
«Язык деревянной архитектуры: образы старого 
иркутского домостроения» (6+); 
«Кабинетная скульптура XX века» (6+); 

«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX 
– начала XX века (6+); 
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX 
века» (6+); 
«Летопись иркутской жизни конца XIX – начала XX 
века» (6+); 
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц в 
конце XIX – начале XX века».
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-
884.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 20 августа
«В детство за честным словом». Громкие чтения для 
детей к 115-летию со дня рождения Л. Пантелеева в 
ЦДБ имени  
Ю. С. Самсонова (6+). Начало в 12.00.
Адрес: бул. Постышева, 35. Тел. 22-99-62.

 � 22 августа
«И гордо реет флаг России». Страничка истории для 
всех групп читателей в библиотеке № 17 имени А. К. 
Горбунова (12+). Начало в 13.00.
Адрес: ул. Байкальская, 211. Тел. 22-68-95.
«Три цвета моей страны». Патриотический час для 
детей в библиотеке № 32 (6+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. Станиславского, 17. Тел. 22-44-22. 

 � 23 августа
«Насмерть прикипевшая к России Курская великая 
дуга!». Виртуальный марш-бросок на Прохоровское 
поле к 80-летию Курской битвы для всех групп чита-
телей в библиотеке № 8 (12+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Баумана, 204. Тел. 44-98-01.

«СИБЭКСПОЦЕНТР»
 � С 23 по 26 августа 
Выставка «Огород. Сад. Загородный дом» (16+)

Для любителей дачной и загородной жизни. Свою 
продукцию представят члены клубов садоводов‑лю‑
бителей Иркутской области, питомники, компании, 
предоставляющие услуги по ландшафтному дизайну, 
продукты пчеловодства и многое другое. В течение 
четырех дней вы можете приобрести саженцы кустар‑
ников, цветов, плодовых и декоративных деревьев 

Адрес: ул. Байкальская, 253а. Тел. 35-29-00.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Юрист. Назначение, перерасчет пенсии. Восстановление 
трудовых прав. Защита прав потребителей.  

Т. 8 984 273 75 99
Бурение и ремонт скважин в рассрочку.  

Монтаж, ввод в дом, кессон. Т. 8-950-088-76-03.

Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля.  
Вывоз мусора (до 4 т). Т. 8-964-651-98-76.

Натяжные потолки любой сложности, фактуры и цвета. 
Скидки. Рассрочка. Т. 8 (914) 958-41-93

Прием платных объявлений по тел. 26‑12‑36

Ответы на сканворд:
По горизонтали: Криминал. Пуд. Обед. Итака. Океан. Раздор. Раб. 

Кипу. Отрог. Шпагат. Театр. Ант. Тату. Белка. Еда. Апперкот. Кран. Бука. 
Лиана. Кубок. Подоконник. Запас. Тирада. Кретин. Луда. Роза. Искра. 
Этикет. Дети. Клад. Кара. Самовар. Сигарета. Кусок.

По вертикали: Воротник. Обилие. Катет. Род. Руст. Зебра. Осадки. 
Оттенок. Дар. Аргон. Град. Ока. Аксис. Табун. Лаг. Ампер. Гамак. Иуда. 
Акки. Дору. Инд. Паук. Вес. Идиш. Эрато. Лото. Белозор. Рак. Арка. 
Ерика. Ерик. Иголка. Патока. Аапа. Конка. Изер. Утрата. Соната.


